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Armando Zúñiga Salinas, 
presidente de COPARMEX CDMX
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Crear más de 100 mil empleos formales, 
evitar que el repunte de los delitos no 
se convierta en tendencia, mejorar las 

estrategias para apoyar a las micro, pequeñas 
y medianas empresas para lograr una mayor 
productividad, hacer realidad un bloque 
regional con los Estados del Centro del país 
para aprovechar el nearshoring y garantizar 
condiciones de paz y estabilidad previo, durante 
y posterior al proceso electoral de la capital, son 
los 5 retos que vislumbra como prioritarios para 
este 2024 la COPARMEX de la Ciudad de México.

“En Coparmex CDMX estamos seguros de que 
este 2024 puede ser un año de oportunidades 
para el crecimiento económico de la capital, el 
fortalecimiento de los valores democráticos de la 
ciudad y para la prosperidad de los capitalinos, 
pero para lograrlo, debemos trabajar todos 
juntos, empresarios, sociedad y gobierno 
por el mismo objetivo: hacer de la Ciudad de 
México una ciudad más segura, más justa, más 
próspera y más humana”, expresó el presidente 
del sindicato empresarial en la capital del país, 
Armando Zúñiga Salinas en la primera rueda de 
prensa del año.

El reto mínimo para el Gobierno de la Ciudad en 
2024, dijo el dirigente empresarial a nombre de 
sus agremiados, es superar en por lo menos 3 ó 
4 puntos los niveles vistos en el primer semestre 
del 2023, y que el siguiente gobierno realice 
los ajustes necesarios para darle viabilidad a la 
economía y lograr el equilibrio f iscal a partir del 
2025.

Pero, ante todo, generar las condiciones para 
crear más de 100 mil empleos formales y acelerar 

COPARMEX CDMX
vislumbra 5 retos para la 

capital en 2024 como generar 
100 mil empleos, aprovechar 

el nearshoring y disminuir 
inseguridad

 El presidente 
del Centro Empresarial, 

Armando Zúñiga Salinas 
af irma que el objetivo debe 

centrarse en hacer de la 
Ciudad de México una ciudad 

más segura, más justa, 
más próspera y más 

humana.



12 

la necesaria transición de la informalidad a la 
formalidad, ya que al cierre de 2023 apenas 
se superó en 3,777 puestos de trabajo los 
registrados en el IMSS en 2019. 

Y para lograrlo, es fundamental avanzar más 
en estrategias que apoyen a los sectores 
productivos debe fomentar la inversión 
privada, la innovación, la competitividad y 
el desarrollo sustentable, como motores del 
desarrollo económico y social de la capital, 
sobre todo, ante el fenómeno del nearshoring.

Al respecto, Zúñiga Salinas dijo que se debe 
aprovechar el potencial del nearshoring para 
atraer más inversiones a esta zona, para 
lo que COPARMEX CDMX presentará a los 
candidatos propuestas específ icas y viables 
en temas clave como energía, seguridad, 
estado de derecho, infraestructura y el agua. 

Para la COPARMEX CDMX es muy importante 
que las autoridades de seguridad y 
procuración de justicia mantengan a la baja 
las cifras sobre la reducción de delito como es 
el caso de los homicidios dolosos que de 1,461 
en 2018 se llegó a 792 en 2022. Y pese a que 
hubo un repunte de 6% en 2023, lo cierto es 
que el neto en este sexenio hay una reducción 
del 43 por ciento en este rubro.

“Nosotros vamos a procurar colaborar en lo 
que esté de nuestro lado para lograr que los 

delitos vayan a la baja y que el repunte del 
año pasado sea sólo eso y no se convierta en 
tendencia”, expresó Zúñiga Salinas.

El reto, apuntó el líder empresarial, es retomar 
el camino de la disminución de los índices 
delictivos que crecieron en 2023 como 
homicidios, extorsión y robo de autopartes, 
mediante una estrategia integral de seguridad 
pública que involucre la coordinación de 
los tres niveles de gobierno, la participación 
ciudadana y el fortalecimiento de las 
instituciones de procuración e impartición de 
justicia.

También realizó un llamado a todos los 
partidos políticos y candidatos, para 
que, una vez llegado el momento legal 
adecuado, ofrezcan campañas con respeto, 
transparencia y responsabilidad, y a que 
presenten propuestas claras y viables para 
atender las demandas y necesidades de la 
ciudadanía.

Al respecto agregó que en se deben 
garantizar condiciones de paz y estabilidad 
previo, durante y posterior al proceso 
electoral de la capital este 2024, evitando la 
polarización, la confrontación y la violencia, a 
la vez que destacó cómo la COPARMEX CDMX 
promoverá la cultura cívica que incentive la 
participación ciudadana, el voto informado y 
el respeto a los resultados electorales.
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El poder Ejecutivo Federal presentó un 
paquete de 20 iniciativas de reformas 
a la Constitución y leyes secundarias, 

que impactan la estructura del gobierno, la 
división de poderes, al régimen democrático 
y la competitividad del país. En el contexto 
polarizado y los tiempos electorales que 
vivimos será difícil conseguir el ambiente de 
reflexión serena e imparcial para analizarlas 
y discutirlas. 

Al interior del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) revisaremos 
detenidamente el contenido de las 
iniciativas, y al hacerlo argumentaremos 
a favor de la división de poderes, el 
fortalecimiento de la democracia, la 
competitividad, la certidumbre jurídica 
que se requiere para incentivar las 
inversiones y el cumplimiento de los 

acuerdos comerciales de los que México 
forma parte. En particular, las propuestas 
relacionadas con la integración y 
facultades del Poder Judicial, la 
organización electoral, la integración 
del Poder Legislativo y la desaparición 
de los órganos reguladores con 
autonomía constitucional, representan 
modif icaciones profundas que trastocan 
el régimen político que hemos 
construido con contrapesos y equilibrios 
democráticos, y que deben, en su caso, 
ser producto de un amplio consenso 
en torno a principios que unan y no 
dividan a los mexicanos. La importancia 
de estas reformas amerita un análisis 
imparcial, profundo y detenido, con el 
involucramiento de todos los sectores de 
la sociedad, que no es posible realizar en 
este momento.

No es momento 
para discutir 

las profundas 
reformas 

constitucionales: 
CCE

Francisco Alberto Cervantes 
Díaz, presidente del Consejo 

Coordinador Empresarial
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La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez y empresarios anunciaron una inversión de 4 
mil millones de dólares a través de diversos desarrollos 

industriales para la entidad en los próximos cinco años, y la 
generación de miles de empleos para la entidad, lo anterior 
durante el evento de colocación de la primera piedra de las 
instalaciones de la empresa DHL Supply Chain en el T-Mex 
Park, en el municipio de Nextlalpan.

“Nos encontramos aquí para anunciar con gran emoción la 
inversión y colocación de la Primera Piedra de DHL Supply 
Chain en T Mex Park, un proyecto que no solo simboliza el 
crecimiento económico, sino también representa un hito en 
nuestra visión y compromiso compartido de mejorar la vida 
de los ciudadanos.

Este proyecto es el fruto de una sinergia social, una fusión de 
voluntades entre el gobierno federal, el gobierno estatal, los 
gobiernos municipales, el sector privado, la sociedad civil y el 
sector ferrocarrilero”, señaló la Maestra Delfina Gómez.

Puntos Importantes:
Afirmó que su administración es aliada de los 
empresarios 

En la zona de este complejo industrial, circula el 45 por 
ciento de la carga nacional terrestre, el cual proyecta ser 
el epicentro del desarrollo económico

El T-Mex Park y la inversión de DHL traerán consigo no 
solamente la promesa sino la realidad de más empleos 
para nuestros ciudadanos

Este complejo se ofrecerá una amplia gama de 
servicios, incluyendo almacenaje, transporte, empaque, 
etiquetado y comercio digital, abarcando sectores clave 
como e-commerce, retail, moda, consumo, dispositivos 
médicos, aeroespacial, electrónica y automotriz

Este proyecto establecerá conexiones directas al 
Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” y líneas 
férreas hacia América del Norte.

En el evento estuvieron integrantes del Gabinete mexiquense: 
Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; 
Paulina Moreno García, Secretaria de Finanzas; Carlos Maza 
Lara, Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura; y 
Daniel Sibaja González, Secretario de Movilidad. Por parte 
del sector empresarial Agustín Croche Pescador, Director 
de DHL Supply Chain; Max El-Mann Arazi, Presidente de E 
Group, entre otros directivos e inversionistas.

Inaugura DHL
nave logística en el Estado 

de México

Delfina Gómez álvarez, gbernadora del Estado 
de México (al centro)
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Durante su participación destacó su interés 
“por explicar la visión de nuestro gobierno, 
estoy convencido que los gobiernos no somos 

dueños de lo público y entre todos, empresarios, 
sociedad civil, gobierno podemos resolver los 
problemas, todos tenemos una responsabilidad, 
trabajamos juntos y participamos todos”.

El alcalde destacó que el trabajo es una fuente 
importante de bienestar y que los empresarios y 
desarrolladores inmobiliarios son claves para el 
progreso “nosotros creemos que el gobierno tiene 
que ser aliado de quien emprende para tenderle 
la mano y hacer más fácil la generación de empleo 
y el bienestar social; por el contrario, no poner las 
cosas más difíciles”.  Si bien muchos empresarios 
fracasan en ese riesgo y sólo algunos son exitosos 
“el gobierno debe reconocer y apoyar en lugar 

Mauricio 
Tabe Alcalde

Miguel   
Hidalgo

La pasada reunión COPARMEX 
Ciudad de México contó con la 

presencia de Mauricio Tabe, alcalde 
de la demarcación Miguel Hidalgo 
quien primeramente reconoció y 
agradeció el trabajo y el esfuerzo 
que la confederación, así como su 

liderazgo empresarial.

de criminalizar, debemos ser aliados de quien 
emprende”, puntualizó y aseguró también que en 
Miguel Hidalgo su gobierno tiene la responsabilidad 
de generar buenos servicios para crear condiciones 
para emprender, comenzando por el apoyo social 
primero para las mujeres y “las jefas de familia”, como 
un reconocimiento al trabajo que hacen día a día.

Miguel Hidalgo es una de las tres alcaldías más 
seguras de la ciudad por debajo de Benito Juárez y 
Cuajimalpa, pero reconoce que no todos los distritos 
que conforman la alcaldía son así por lo que hay 
que continuar trabajando. De diciembre de 2021 
a 2024,  la perspectiva de seguridad cambió del 24 
al 50% ; se ha invertido en espacios públicos, calles 
e iluminación para que así surja más actividad 
comercial en las calles “cuando las calles tienen vida, 
son seguras, hay personas caminando y se activa la 
economía”, opina. 

Por otra parte, la alcaldía continúa trabajando en la 
generación de empleos para seguir ostentando la 
primera posición en la CDMX por tercer año pues 
uno de cada cuatro empleos se generó aquí el 
año pasado y actualmente en lo que va del 2024, 
uno de cada tres lo que significa de cada 100,000 
empleos formales Miguel Hidalgo generó 30,000. 
El funcionario comenta que la certeza jurídica y los 
servicios está ligados a que una alcaldía sea atractiva 
y para esto Miguel Hidalgo contribuye con más de 
4000 millones para el producto interno bruto de los 
cuales regresan sólo 27 que son insuficientes, esto 
molesta mucho al alcalde ya que hay zonas que 
son más caras en cuanto a predial pero no recibe 
los mismos beneficios acordes a lo que gastan. 
En cuanto al tema del agua esta alcaldía aporta el 
16% de todos los servicios de Agua de la Ciudad de 
México y también es un recurso que no reciben de la 
misma manera. 

En cuanto al trabajo su gobierno asegura seguirá 
trabajando en conjunto con COPARMEX y 
directamente con los empresarios.
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Una inversión de 400 millones 
de dólares (mdd) anunció 
Solarever para la capital de 

Durango, cuya primera etapa se 
destinará a la construcción de la 
primera planta ensambladora para 
su vertical de negocio de vehículos 
eléctricos, la compañía mexicana 
SEV.

Simon Zhao, CEO de la empresa, 
informó que no solo se busca 
concretar una fábrica para un 
coche eléctrico, sino que se buscará 
impulsar la tecnología desde 
Durango. Por otro lado, mencionó 
que se estima trabajar de manera 
colaborativa en el aspecto educativo, 
para que los duranguenses puedan 
estudiar en China.

Por su parte, el director general de 
SEV México, Juan Manuel Cerdeira, 
indicó que la visión de la empresa 
es la energía limpia, digital e 
inteligente, con una visión hacia la 
utilización de energías renovables.

“Nuestra visión es una visión de 
energía, de un país que no recurre 
a combustibles fósiles, que acude 
al transporte de energía renovable, 
energía limpia, energía digital. Sí 
vemos a nuestro alcance un país 
donde se puede hacer realidad, 
hay muchas incertidumbres que 
experimentaremos en el camino, 
pero qué mejor socio que Durango 
para llevarlo a cabo”, mencionó.

Solarever busca crear 
nuevas tecnologías
Es importante destacar que en 
esta nueva planta se ensamblarán 
los tres modelos de la marca 
para comercializarlos en todo el 
mundo, por lo que Zhao destacó la 
importancia de la capacitación de 
talento, donde la compañía, de la 
mano de la innovación mexicana, 
como en la de otros países como 
China y Estados Unidos, busca 
crear nuevas tecnologías.

“Esta inversión no solo es para 
calidad, tecnología, necesitamos 
un vehículo competitivo para 
los mexicanos y para todo 
el mundo, usando energía 
limpia. Necesitamos a México, 
necesitamos soporte internacional 
porque necesitamos estudiar 
la tecnología del mundo para 
producirla; para generar talentos. 
SEV no solo quiere fabricar autos 
en Durango, sino crear innovación 
y tecnología”, explicó.

Además, el gobernador Esteban 
Villegas Villarreal resaltó que el 
registro de la empresa estará en 
Durango, por lo que esto ayudará 
no solo en el pago de impuestos, 
sino también en el cálculo de las 
participaciones, además de que su 
instalación detonará la llegada de 
otras empresas al estado. 

Solarever 
instalará 

ensambladora 
de vehículos 
eléctricos en 

Durango este 
2024

Solarever iniciará 
la construcción a 

principios de marzo y 
concluirá este mismo 

año 2024, para que 
en el 2025 se empiece 

la contratación 
de personal; pero 
desde el proceso 

de construcción se 
empezarán a capacitar 

los perf iles.
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Con el fin de facilitar y ampliar los negocios bilaterales entre empresas de 
minorías y los pares mexicanos, La Cámara de Comercio de los Estados 
Unidos para las Minorías Norteamericanas (CCMUSA), inauguró su HUB 

de Negocio en la Ciudad de México. Ya que el sector privado norteamericano 
quiere elevar su voz en los acuerdos de gobiernos donde no se toma en cuenta, 
a fin de encontrar, puntos y propuestas que dinamicen la economía en ambos 
países, reduzca la pobreza y la epidemia mundial del tráfico ilegal de personas. 
El Business HUB Ciudad de México, es el quinto centro internacional fuera 
de territorio norteamericano de la CCMUSA que ofrece una plataforma de 
asistencia empresarial, económica y de innovación a los sectores productivos 
y empresariales que desean acceso a los miles de usuarios norteamericanos 
mediante la ventana única de entrada a los Estados Unidos. 

Ante un poco más de 100 participantes, todos CEO con múltiples oficinas 
en el país, la  apertura HUB Empresarial  México City se llevó a cabo por el 
Presidente Fundador Doug Mayorga, quien aseguró que México es clave 
para el desarrollo de la Cámara de Comercio de los Estados Unidos pues es de 
las  economías más fuertes y se está apostando por el nuevo megaproyecto 
en el istmo de Tehuantepec donde se formará una comunicación global, 
económica, cultural y social buscando que los flujos de recursos lleguen a 
México que se ha se convirtió en líder en la ramificación con Asia y Europa 
por lo que también se busca hacer un convenio con Estados Unidos y 
Canadá para crear una fortaleza económica. 

Mayorga, aseguró que la dirección de esta organización en México tendrá 
la visión de conectar a los empresarios claves con Estados Unidos. “El sector 
privado de la pequeña empresa en USA quiere hacer negocios y no está en 
pactos políticos ni de gobernantes lo que buscan es hacer una colaboración 
en el marco del comercio, la inversión y la cooperación internacional”, dijo 
y argumentó que buscan tener una mancomunidad con Centroamérica, 
también dijo que “la empresa mexicana no necesita dinero lo que necesita 
es educación y un acompañamiento para cerrar negocios, queremos que 
entren al mercado de los Estados Unidos y tienen que saber cómo hacerlo. No 
venimos a traer soluciones sino ayuda para los negocios y las oportunidades 
para las pequeñas empresas demuestran la grandeza del país”; ya que parte 
del trabajo de la cámara es el asegurar las relaciones entre ambas partes.  

También destacó que Estados Unidos es amigo del mexicano y que se 
tenga la certeza de poder realizar negocios y adelantó que este año tendrán 
un encuentro de ciberseguridad en casa; un encuentro sobre agricultura y 
también otro de comercio e inversiones. 

CCMUSA 
anuncia la 

apertura de 
su HUB de 

Negocio en 
la Ciudad de 

México 
CCMUSA, es un organismo 

privado sin junta directiva, 
ni burocracia a fin de actuar 

con diligencia y busca ser un 
puente para las pequeñas 

empresas para vender, 
comprar, invertir, cooperar, 

reubicarse y vivir en los 
Estados Unidos. Fundada 

en el 2000 actualmente 
cuenta con más de 36,000 
miembros y 9 millones de 

usuarios (base de datos) de 
firmas de minoría y cuenta 

con operaciones en Bogotá, 
San Juan, Puerto Rico, 

Santo Domingo, República 
Dominicana, Honduras 
y  próximamente en El 

Salvador. La organización 
facilita relaciones mediante 

su programa de inteligencia 
y seguridad entre las 

partes a fin de asegurar 
transacciones. 

Doug Mayorga, presidente de la CCMUSA (en azul)
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PERSPECTIVAS 
FINANCIERAS 

Y PLANEACIÓN 
ECONÓMICA 

EMPRESARIAL 
2024 

El pasado 28 de febrero 
dio inició el desayuno mensual con  

socios de COPARMEX CDMX, en está 
ocasión en la torre mayor piso 51, se contó 

con la presencia de Mónica Fuentes 
Gómez, especialista en Estrategias de 
Inversión, Alejandro Padilla Santana, 

Director General Adjunto, Análisis 
Económico y Financiero, Manuel Zazueta 

Villavicencio, Director Territorio México 
Sur en Banorte y Empresario en el 

sector Automotriz y Reciclaje Industrial; 
finalmente el moderador del Panel, 

Presidente y Director General de 
Mundo Empresarial, Enrique 

Bustamante.

Banorte fue el patrocinador del evento y 
Manuel Zazueta agradeció a los asistentes 
su presencia, comentó que Banorte como 

grupo financiero está involucrado en el desarrollo 
de los empresarios, comentó que existe una alianza 
con COPARMEX CDMX, ofrece a los empresarios 
no cobrarles comisión por saldo promedio durante 
un año y la dispersión de la nómina sin cobro de 
por vida, en terminales punto de venta de igual 
forma no cobrarán comisiones durante 12 meses, 
al contratar seguros para PYMES hay un tema de 
costo preferencial, adicionalmente Banorte ofrece 
condiciones especiales de crédito para todos los 
socios de COPARMEX CDMX. 

Alejandro Padilla Santana, Director General Adjunto de 
Análisis Económico y Financiero de Banorte agradeció 
la invitación al foro y comenta que hay dos fechas 
importantes este año, el 2 de junio en nuestro país y 
el 5 de noviembre en Estados Unidos, y lo que suceda 
tendrá implicaciones económicas importantes entre 
ambos países, las guerras, la relocalización, el comercio 
de EU con China, los recortes de tasas de interés 
en todo el mundo, la transición energética, temas 
ambientales, la inteligencia artificial, la innovación 
tecnológica, los aspectos migratorios serán temas 
fundamentales en este 2024.  Invitó a los asistentes a 
visitar la página web banorte.com/analisiseconomico 
para estar más informados de lo que pasa en el 
mundo en materia económica y de Nearshoring.

Por su parte  Mónica Fuentes Gómez, especialista 
en Estrategias de Inversión comentó a los asistentes 
como presentar la declaración anual, las obligaciones 
que tenemos las personas físicas de pagar impuestos 
sobre las inversiones,  comentó que en Banorte existe 
el “patrimonio vida Banorte” para ayudarlos a realizar 
una planeación a largo plazo, esto para exentar los 
impuestos sobre inversiones.  

Para concluir Enrique Bustamante moderador 
del evento, agradeció a todos los empresarios que 
asistieron y al patrocinador Banorte. 
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https://www.jointconsulting.mx/
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Valeria Moy
Se ha destacado ampliamente en todo el entorno 
empresarial mexicano entregando completos y agudos 
análisis del panorama económico local e internacional.

Es economista del ITAM y maestra en Administración por la 
London School of Economics, y actualmente se desempeña 
como Directora General del IMCO (Instituto Mexicano para 
la Competitividad) y también como anfitriona del exitoso 
podcast Peras y Manzanas, donde justamente habla de 
economía en un lenguaje accesible y entretenido.

Sofía Macías
Periodista de oficio y autora del best seller “Pequeño cerdo 
capitalista: Finanzas personales para hippies, yuppies y 
bohemios”, del que se han vendido más de medio millón 
de ejemplares.

Sofía no sólo ha impartido talleres y seminarios sobre 
finanzas personales en la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores y en el Senado de la República. Hoy, bajo la 
construcción de la marca Pequeño cerdo capitalista, 
guía Retos Financieros, un curso en línea de educación 
financiera con sesiones mensuales.

Maya Dadoo
Maya Dadoo es Ingeniera Química de profesión, egresada 
de la universidad de Pensilvania, Filadelfia. Pero luego de 
pasar por Citibanamex y con eBay, cofunda una empresa 
que consiste de una solución de recursos humanos que 
ayuda a digitalizar procesos y optimizar el tiempo.

Worky hoy tiene más de 200 empresas como clientes de su 
software (como Kavak, Homie y Coru) y sigue creciendo a 
un ritmo acelerado.

Mujeres 
empresarias  

que están 
cambiando 

México

El Mundo Empresarial 
está mostrando cada vez mayor 

cantidad de liderazgos con 
rostro de mujer que le están 

cambiando a México. Muestra 
de ello son estas 10 mujeres 

emprendedoras que han tenido 
el coraje y la perseverancia 

de construir organizaciones, 
empresas y marcas que hoy 

son sinónimo de calidad 
e innovación.

Sara Rosenthal
Sara, economista, es cofundadora 
y directora de la plataforma Naran 
Xadul, que hoy es una marca 
robusta de contenidos orientados 
a mujeres, especialmente a temas 
de maternidad. Hoy, Naran Xadul 
es la plataforma de mayor alcance 
de maternidad en México con más 
de 25 millones de mamás, lo que 
han logrado a través de la entrega 
de contenido enfocado en temas 
relacionados a la crianza.

Regina Athie
Regina es una emprendedora 
mexicana, nombrada entre las 30 
Promesas de Forbes 2020. Es CEO 
y cofundadora de la plataforma 
Cuéntame, que se enfoca en apoyar 
en el bienestar emocional de las 
empresas para generar ambientes 
emocionalmente saludables por 
medio de tecnología y análisis de 
datos, hoy cuenta entre sus clientes 
a Kavak y Nestlé, entre otras.
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Pamela Valdés
Pamela sacó una idea de negocio bajo 
la manga y la convirtió en un gran 
éxito. Beek es hoy la app más grande 
de audio en español cuya misión es 
cambiar la vida de las personas a 
través de sus audífonos. Beek fue la 
primera startup mexicana fondeada 
por Y Combinator, y también ha 
logrado rondas de inversión con 
Accel y Greylock Partners.

Deborah Dana
La fundadora y CEO de CanastaRosa.
com, la plataforma digital número 
1 en México para comprar y vender 
productos únicos, locales y hechos 
a mano, es una emprendedora de 
tomo y lomo.

Porque Deborah también co-fundó 
Kiwilimon, donde se desempeñó 
como CEO desde su creación hasta 
que la empresa logró rentabilidad y 
fondeo institucional. Su experiencia, 
además de un MBA de Harvard y 
ser parte de Shark Tank México, la 
han convertido en una pieza clave 
para el desarrollo de las mujeres y 
emprendedores en el ecosistema 
empresarial en México.

Maribel Quiroga
La autora de “El turno es nuestro” y 
Presidenta ejecutiva en la Comisión 
de Vinos y Licores de México (CIVYL), 
es una voz reconocida cuando 
se trata de hablar de relaciones 
corporativas y empoderamiento 
femenino en la cultura empresarial.

Su experiencia como directora de 
Lala Institucional y Cerveceros de 
México, le ha permitido diseñar 
estrategias para el cumplimiento de 
objetivos de negocios en empresas 
e industrias y siempre comparte 
recursos fundamentales cuando se 
trata de hablar de liderazgo.

Courtney McColgan
Courtney estudió en Berkeley y 
Stanford, colaboró con diferentes 
fondos de capital de riesgo en 
Silicon Valley, fundó dos empresas 
las cuales fueron adquiridas, 
para posteriormente convertirse 
en la primera CMO de Cabify, 
acompañando a la compañía en su 
crecimiento global.

Pero en 2018 en México fundó Runa, 
una solución de nómina basada en la 

nube que no solo está modernizando 
las operaciones para empresas en la 
región, sino que está transformando 
una industria históricamente 
desatendida.

Bertha González 
Nieves
La llamada primera dama del tequila, 
fue la primera maestra tequilera de 
México, y luego de trabajar para José 
Cuervo por 10 años, fundó su propia 
empresa llamada Casa Dragones. 
Con la misión de producir tequila 
artesanal de alta calidad, entra con 
una propuesta diferente y disruptiva 
dentro de un mercado muy 
tradicional, lo que le valió convertirse 
en una de las empresarias jóvenes 
más exitosas de México.

El enorme talento reunido en esta 
sola página representa apenas una 
fracción de lo que muchas mujeres 
mexicanas están haciendo con sus 
propios proyectos e ideas y aunque 
queda mucho camino por recorrer, 
sabemos que reconocer el trabajo 
constante, innovador y resiliente 
de estas líderes y profesionales de 
diferentes industrias es algo que no 
debemos dejar de hacer.

Valeria Moy Sofía Macías Maya Dadoo   Sara Rosenthal      Regina Athie

Pamela Valdés Deborah Dana Maribel Quiroga Courtney McColgan    Bertha González Nieves
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La nueva líder de una de las 
compañías más representativas 
de Elon Musk y que fue un 

parteaguas durante el inicio de 
la nueva estrategia comercial, el 
nearshoring, pondrá en marcha 
su mayor esfuerzo para finalizar la 
construcción de la gigafactory en 
Nuevo León y de su arranque en 2024.

En su lugar, Iván Cadavid, que tiene 
más de 4 años de trayectoria en la 
empresa especializada en la entrega 
a domicilio, tomó el cargo como 
director. A través de una publicación 
a través de LinkedIn, Gutiérrez Smith 
mencionó su retiro de Rappi.

Trayectoria de Teresa 
Gutiérrez Smith
Teresa Gutiérrez Smith logró obtener 
su título como ingeniera química 
en 2021 por parte de la Universidad 

Iberoamericana. La experta participó 
en la creación de un dispositivo que 
detecta el cáncer cérvico uterino 
en 2022. Este logro fue bastante 
representativo ya que cifras del 
Centro Nacional de Equidad de 
Género y Salud Reproductiva 
revelaron que en el país mueren 
más de 4 mil mujeres por esta 
enfermedad.

De 2004 a 2006 estudió una maestría 
en Alta dirección de empresas 
en el Instituto Panamericano 
de Alta Dirección de Empresa, 
IPADE Business School. Gracias 
a esto obtuvo las herramientas 
para gestionar distintos tipos de 
compañías a lo largo de su carrera.

Sus cargos como líder
En 2015 inició su carrera como 
directora de algunas de las empresas 

trasnacionales del mundo. En Mattel 
ocupó el cargo como Directora 
de Planificación Estratégica a 
nivel Latinoamérica. Sin embargo, 
su variedad de habilidades le 
permitieron posteriormente tomar 
el mando del área de Medios y 
Marketing Digital de la misma 
organización.

En 2019 comenzó a colaborar con 
TIMSER GROUP, compañía que 
busca desarrollar soluciones para el 
diagnóstico y tratamiento del cáncer 
y en 2022 llegó a Rappi. En este lugar 
la líder ocupó dos cargos, el primero 
como Country Manager y el segundo 
como Directora General Regional.

De acuerdo con sus redes sociales 
desde diciembre asumió el 
cargo como Country Manager 
especializada en ventas y servicios 
en Tesla México. 

Teresa Gutiérrez, 
la mujer al frente de 

Tesla en México

Teresa Gutiérrez Smith 
es la nueva Country Manager 

que representará a Tesla 
en México. Su experiencia 

laboral la precede, a lo largo 
de los años se hizo cargo de 

compañías trasnacionales 
como Rappi y Mattel.
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Es la principal empresa productora de concreto premezclado, 
con una capacidad de producción de aproximadamente 92 
millones de toneladas anuales, atendiendo así los mercados 

de América, Europa, Asia, África y Medio Oriente. 

CEMEX presentó su reporte anual y entre ellos los resultados del 
cuarto trimestre, vemos ahora lo que reportan.

Resultados del cuarto 
trimestre 2023
Las Ventas Netas consolidadas en el 2023 alcanzaron los 
$17,416 millones de dólares, un incremento de 8% en términos 
comparables, mientras que incrementaron 5% en el cuatro 
trimestre, comparado con el cuatro trimestre de 2022. Nuestros 
mayores precios en términos de moneda local en todas nuestras 
regiones fueron el principal impulsor de nuestro crecimiento en 
ventas. El Costo de Ventas, como porcentaje de Ventas netas, 
disminuyó 2.7pp a 66.3% en el 2023, y fue 2.5pp menor durante 
el cuatro trimestre en comparación al mismo periodo del año 
anterior, principalmente impulsado por los precios de nuestros 
productos, disminución en costos, y ef iciencias operativas. 
Este fue el quinto trimestre consecutivo de disminución, en 
comparación con el mismo periodo del año anterior, en el costo 
de ventas como porcentaje de Ventas netas. Los Gastos de 
Operación, como porcentaje de Ventas netas, incrementaron 
0.6pp en el 2023 a 21.5%, y fueron 1.7pp más altos durante el cuarto 
trimestre de 2023, en comparación con el mismo periodo del 

CEMEX presenta 
resultados del cuarto 

trimestre de 2023

CEMEX, S.A.B. de 
C.V., conocida como 

CEMEX, es una 
empresa multinacional 

mexicana dedicada a 
la construcción, ofrece 
productos y servicio a 

clientes y comunidades 
en más de 50 países 

en el mundo. En la lista 
Forbes Global 2000 

del año 2021, Cemex 
fue clasificada como la 

1178.ª empresa cotizada 
más grande del mundo, 

con ventas anuales de 
casi 13000 millones de 

dólares. La compañía 
mexicana ocupa el tercer 
lugar mundial en ventas 

de cemento con una 
capacidad de producción 

anual de 92 millones de 
toneladas. 
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año anterior. El Flujo de Operación en el 
2023 creció 20% en términos comparables, 
alcanzando un récord de $3,347 millones 
de dólares, con crecimiento en todas las 
cuatro regiones, mientras que incrementó 
13% en el cuatro trimestre. 

El desempeño superior del Flujo de 
Operación refleja no solo la fortaleza de 
los precios de nuestros productos y la 
desaceleración en la inflación de los costos 
de insumos, sino también el éxito de 
nuestra estrategia de inversiones dirigidas 
al crecimiento, además del crecimiento 
continuo de nuestro negocio de Soluciones 
Urbanas. El Margen de Flujo de Operación 
incrementó 2.0pp de 17.2% a 19.2% en el 2023 
y fue 1.2pp mayor en el cuatro trimestre. La 
expansión refleja la ejecución de nuestra 
estrategia de precios de nuestros productos, 
al igual que la desaceleración en la inflación 
de los costos de insumos y eficiencias 
operativas, con el margen anual excediendo 
nuestro objetivo de recuperar los niveles 
de 2021, después de ajustar por volumen y 
mezcla de producto. La Utilidad (pérdida) 
Neta de la Participación Controladora resultó 
en una ganancia de $182 millones de dólares 
en el 2023 y una pérdida de $441 millones de 
dólares en el cuarto trimestre. A pesar de un 
mejor desempeño operativo, la utilidad neta 
para el año fue menor debido a una provisión 
creada en el cuarto trimestre relacionada a 
una multa fiscal en España. Adicionalmente, 
en el 2022 reportamos una ganancia por la 
venta de nuestras operaciones en Costa Rica, 
El Salvador, y Neoris.

Nuestras operaciones en México 
obtuvieron sólidos resultados durante el 
2023, con Ventas y EBITDA (es un estado 
del flujo de efectivo principalmente por 
la exclusión de los pagos de intereses 
o de impuestos; así como cambios en 
el capital de trabajo) ambas creciendo 
entre 15% y 16%, apoyados por fuertes 
volúmenes e incrementos de precios en 
nuestros productos. El margen de Flujo 
de Operación disminuyó ligeramente en 
el año principalmente debido a un efecto 
desfavorable en la mezcla de producto 
y costos de transportación más altos. 
La recuperación de los volúmenes de 
cemento en el 2023 fue impulsada por el 
sector formal, con el cemento a granel más 
que compensando la caída del cemento 
en saco, mientras que los volúmenes de 
concreto y agregados crecieron un dígito 
alto. De manera importante, vimos un 
alza en la demanda de cemento en saco 
en la última mitad del año, lo cual es una 
indicación positiva para el 2024.

CEMEX opera actualmente en cuatro 
continentes, con 64 plantas de cemento, 

1348 instalaciones de concreto premezclado, 
246 canteras, 269 centros de distribución y 

68 terminales marinas. Cerca de una cuarta 
parte de las ventas de la compañía vienen 

de sus operaciones en México, un tercio de 
sus plantas en EE. UU., un 30% de Europa, 

Medio Oriente y Asia, y el resto de sus 
plantas alrededor del mundo.  Las oficinas 

centrales se encuentran en San Pedro Garza 
García, dentro de la Zona Metropolitana de 

Monterrey, en el noreste de México.
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Grupo Bimbo, la empresa 
panificadora líder a 
nivel mundial, firmó su 

adhesión a los Principios para el 
Empoderamiento de las Mujeres 
(WEPs por sus siglas en inglés). Estos 
proporcionan pautas a las empresas 
sobre cómo fomentar la igualdad 
de género y el empoderamiento de 
las mujeres en el entorno laboral, 
el mercado y la comunidad. Esto 
representa el compromiso constante 
de la compañía con la diversidad, la 
equidad y la inclusión.

Los siete principios de Empodera-
miento de la Mujer son: Liderazgo 
corporativo al más alto nivel; Trato 
justo a todas las mujeres y hombres 
en el trabajo sin discriminación; 
Salud, bienestar y seguridad de 
los colaboradores y colaboradoras; 
Educación y formación para la 
promoción profesional; Desarrollo 
empresarial, cadena de suministro 

Grupo Bimbo 
firma a nivel global 
los Principios para 

el Empoderamiento 
de las Mujeres de 

la ONU
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y prácticas de marketing; Iniciativas comunitarias y 
promoción; así como Medición y Reporte.

“La equidad de género no sólo es una meta, sino un 
accionable fundamental que las empresas debemos 
impulsar para construir espacios donde todas las personas 
tengan igualdad de oportunidades para alcanzar su 
máximo potencial. Nos enorgullece unirnos ahora de 
forma global a los Principios para el Empoderamiento 
de las Mujeres de la ONU, ya que refrenda nuestro 
compromiso de acelerar la construcción de un mundo 
más equitativo”, Daniel Servitje, Presidente y Director 
General de Grupo Bimbo.

A nivel global Grupo Bimbo impulsa iniciativas que 
promueven la Diversidad, la Equidad y la Inclusión como 
lo son: seminario de DEI para sensibilizar a la fuerza laboral; 
programa Círculos de Liderazgo, programa de mentoría y 
acompañamiento para el desarrollo de talento femenino 
en posiciones de liderazgo, basado en la metodología 
de Lean In de Sheryl Sandberg; establecimiento de 
un Comité Central de Diversidad, Equidad e Inclusión 
para dar seguimiento a los objetivos de la estrategia y 
compartir buenas prácticas; programa de mentoría y 
acompañamiento para el desarrollo acelerado de mujeres 
líderes, entre otros.

Anteriormente Grupo Bimbo ya había 
f irmado a nivel local estos principios 

en países como México, Uruguay, Perú, 
Argentina y Chile.

A través de estos principios, Grupo Bimbo 
trabajará continuamente para cumplir las 
siguientes metas para el 2030:

1. 
Mostrar un progreso significativo en la 
igualdad de género a nivel mundial, con una 
representación del 40 % de talento femenino en 
puestos de liderazgo.

2. 
Contar con al menos un proyecto de autonomía 
económica por organización con enfoque en 
Diversidad, Equidad e Inclusión (DEI).

3.
Todas las estrategias de mercadotecnia y 
comunicación interna y externa reflejarán 
la diversidad de las comunidades en las que 
tenemos presencia.

4. 
Atender con perspectiva de género y erradicar 
el acoso, la discriminación y otras formas de 
violencia de género en el trabajo.

5. 
Fomentar la educación y la sensibilización 
sobre cuestiones de género entre los equipos 
y socios comerciales.
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Son más de 400 empresas de Estados Unidos, China, 
Japón, Corea del Sur, Alemania y Europa las que 
están interesadas en invertir en la instalación de 

una fábrica, planta o línea de producción en México, así lo 
aseguró la Asociación Mexicana de Parques Industriales 
Privados (AMPIP).

Sergio Argüelles González, presidente de dicha asociación 
y CEO de Finsa, dio a conocer que vienen 400 nuevas 
industrias que tienen identificadas con nombre y apellido 
que están interesadas en realizar una inversión en el país.

Indicó que las empresas de Estados Unidos, China, Japón, 
Corea del Sur, Alemania y Europa están interesadas por 
invertir en el mercado mexicano, lo cual podría generar 
más de 2 millones de empleos directos adicionales en los 
siguientes 13 meses.

Además, apuntó que los nuevos inquilinos estarán 
llegando en 2024  y requieren de 2 millones 500 mil metros 
cuadrados de almacenes, bodegas y naves industriales 
para instalarse en México. 

De igual manera, mencionó que México no tiene parques 
industriales para ser alquilados por las empresas extranjeras 
y mexicanas, pues todo lo construido en Tijuana, Ciudad 
Juárez, así como en el corredor Nuevo León de Monterrey a 
Saltillo y el Bajío se ocupa inmediatamente.

“Si vemos el mapeo hecho por la Asociación de Parques 
Industriales traemos una proyección de una demanda de 
2 millones y 500 de metros cuadrados adicionales”, agregó.

A decir del presidente del AMPIP, hoy se construyen y 
se desarrollan más de 50 nuevos parques industriales 
en México, los cuales serán ocupados por compañías 
provenientes de Estados Unidos, China, Japón, Corea del 
Sur, Alemania y Europa.

Más de 400 empresas 
buscan instalarse en 

México en 2024 y 2025: 
AMPIP  

Las empresas de Estados 
Unidos, China, Japón, 

Corea del Sur, Alemania y 
Europa están interesadas 

por invertir en el mercado 
mexicano, lo cual 

podría generar más de 
2 millones de empleos 

directos adicionales en los 
siguientes 13 meses.

Sergio Arguelles, presidente de la AMPIP
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La AMPIP cuenta con 3 mil 800 inquilinos dentro de sus 
desarrollos inmobiliarios y atiende solamente al 85% de 
los desarrollos industriales de México.

Retos de las empresas en 
México
Argüelles González destacó que el tema de la energía 
eléctrica es preocupante y están trabajando en conjunto 
con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el Centro 
Nacional de Energía (CENACE), quienes les otorgaron una 
ventanilla única.

Sergio Argüelles consideró que la generación de 
electricidad es uno de los principales problemas 
en México. Las empresas constructoras de parques 
industriales trabajan con CFE y CENACE en la transmisión 
y la conectividad, pero buscan hacer un cambio en 
la autogeneración de electricidad para repuntar la 
capacidad de producción.

Puntualizó que el plan es que la industria pase de 
generar 500 kilowatts de electricidad a través de celdas 
solares a 2 mil kilowatts, lo cual se hará sin competir y sin 
demandar mayor energía.

Mejores estados para invertir 
en el país
De acuerdo con el análisis de la empresa dirigida por 
Sergio Argüelles González, no basta con tener mano 
de obra a bajo costo, sino se requiere de tecnología de 
producción, capital humano con ciertos conocimientos 
e infraestructura logística.

El Índice de Desarrollo Industrial 2023 determinó que 
Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, Baja California, 
Estado de México, Jalisco y Guanajuato cuentan con un 
desarrollo industrial alto, pues tienen infraestructura, 
entorno económico, entorno social, planes de medio 
ambiente y talento e innovación.

Tamaulipas, Querétaro, Ciudad de México, Sonora y 
Aguascalientes están en un desarrollo industrial medio-
alto, así como San Luis Potosí, Puebla, Veracruz y Yucatán 
se ubican en el desarrollo industrial medio-bajo.

En el desarrollo industrial bajo se localizan Hidalgo, 
Sinaloa, Michoacán, Durango, Morelos, Zacatecas, 
Campeche, Tabasco, Nayarit, Baja California Sur, Oaxaca, 
Chiapas, Tlaxcala, Colima, Quintana Roo y Guerrero.

La AMPIP cuenta 
con 3 mil 800 
inquilinos dentro 
de sus desarrollos 
inmobiliarios y 
atiende solamente 
al 85% de los 
desarrollos 
industriales de 
México

33
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El secretario de Turismo del Gobierno de México, 
Miguel Torruco Marqués, dio a conocer que, 
al cierre de 2023, se registró la llegada de 21 

millones 870 mil turistas internacionales vía aérea 
a México según su nacionalidad, lo que representa 
un incremento de 6.2% comparado con 2022 y 
superando también las llegadas de 2019 con 14.9%, 
cuando se registraron 19 millones 39 mil turistas.

•    El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, 
informó que esto representa un incremento de 
6.2% comparado con 2022 y 14.9% más respecto 
a 2019.

•  Indicó que los principales países en llegadas a 
México en 2023 fueron: Estados Unidos, Canadá 
y Colombia, con 16 millones 728 mil turistas 
internacionales por vía aérea.

•    Señaló que, en 2023, los aeropuertos de Cancún, 
AICM y Los Cabos fueron los que recibieron el 
mayor número de turistas internacionales, al 
registrar 16 millones 628 mil turistas.

Destacó que, en 2023, la llegada de estadounidenses 
vía aérea alcanzó 13 millones 524 mil turistas, 

México registró la 
llegada de más de 21 
millones de turistas 

internacionales 
vía aérea 

El secretario de 
Turismo enfatizó que la llegada 

de turistas internacionales vía aérea 
desde los principales mercados 
emisores es parte del resultado 

de la acertada política de la actual 
administración, que se traduce en más 
captación de divisas, gasto per cápita 
y derrama económica en beneficio de 
la población local, en cumplimiento de 

la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de hacer 

del turismo una herramienta
 de reconciliación

 social.

superando con 4% la cifra de 2022, de 13 millones un 
mil turistas y superando también con 28.7% los 10 
millones 511 mil turistas registrados en 2019.

Agregó que la llegada de turistas canadienses 
durante 2023 fue de 2 millones 468 mil turistas, 
40.3% superior a 2022, cuando fueron un millón 
759 mil turistas; superando también con 6.9%, los 2 
millones 310 mil turistas captados en 2019. En 2023, 
la llegada de turistas colombianos vía aérea fue de 
735 mil 175 turistas, superando las llegadas de 2019 
cuando arribaron 602 mil 832 turistas.

Torruco Marqués señaló que, en 2023, los 
aeropuertos de Cancún, el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) y Los Cabos, fueron 
los que recibieron el mayor número de turistas 
internacionales con el arribo de 16 millones 628 
mil turistas, lo que significó 4.8% más que 2022 y, 
superando también 14 millones 671 mil turistas de 
2019, representando un incremento de 13.3% más.

Expuso que, durante 2023, al aeropuerto de Cancún 
arribaron 10 millones 42 mil turistas internacionales, 
un incremento de 5.8% respecto a 2022; al AICM 
llegaron 4 millones 280 mil turistas, 1.8% más 
comparado con 2022; y el aeropuerto de Los Cabos 
recibió 2 millones 307 mil turistas internacionales, 
esto es 6.2% más a lo observado durante el 
2022. Del resto de aeropuertos con operaciones 
internacionales llegaron 5 millones 241 mil turistas, 
nivel superior en 11% con respecto a 2022 con una 
cuota de mercado del 24%.
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Acompañado del secretario de Turismo de Campeche, 
Mauricio Arceo Piña; el titular de la Secretaría de 
Turismo (SECTUR) entregó a la mandataria estatal 

el nombramiento de Barrio Mágico a San Román, primera 
localidad del estado en tener este distintivo que se otorga 
a sitios emblemáticos donde se combinen diversos 
elementos que los hagan únicos, y reflejen el “espíritu” de 
una ciudad. Indicó que el barrio San Román es el décimo 
séptimo Barrio Mágico en la República Mexicana que recibe 
esta denominación; y es un lugar muy representativo de la 
ciudad de Campeche, el cual, tras más de 400 años de su 
fundación, hoy conserva huellas de su pasado virreinal.

Destacó sus tradicionales casas y parque principal, así como 
su antigua iglesia del siglo XVI, que da cobijo a una de las 
figuras más representativas de la fe católica en el estado y en 
la península de Yucatán, el Cristo Negro, que cada año atrae 
a numerosos feligreses.

Señaló que el nombramiento de Barrio Mágico le da un valor 
agregado para atraer a más turistas nacionales y extranjeros, 
provocando una mayor estadía y derrama económica 
en beneficio de sus moradores, en cumplimiento de la 
instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, de 
hacer del turismo una herramienta de reconciliación social.

Torruco Marqués también entregó el nombramiento de 
Pueblo Mágico a Candelaria, y las actualizaciones a los 
Pueblos Mágicos de Isla Aguada y Palizada. Los alcaldes de 
Candelaria, Francisco Javier Farías Bailón; de Carmen, Pablo 
Gutiérrez Lazarus; y de Palizada, Angela del Carmen Cámara 
Damas, recibieron dicha distinción.

El secretario de Turismo resaltó que, como parte de las 
acciones para impulsar el turismo en esta entidad, se cuenta 
con los catálogos “Todo lo que necesitas sobre el mundo de 
Romance en Campeche” y “Recintos de la Zona Maya”, el 
cual brinda una selección de lugares para la realización de 
congresos, convenciones y exposiciones.

En su oportunidad la gobernadora, Layda Sansores, 
destacó el desarrollo económico que traerá consigo el 
nombramiento a este Barrio Mágico, un barrio de leyendas 
que alberga al emblemático Cristo de San Román, y que hoy, 
tuvo un renacimiento. Al exhortar a los visitantes a conocer 
Campeche y a sus habitantes, así como seguir trabajando en 
beneficio de la entidad agregó que “este es un momento de 
unión, este es un momento de esperanza”.

Campeche  
fortalece actividad 

turística con nuevos 
pueblos mágicos

El secretario de Turismo, Miguel 
Torruco Marqués, entregó el 

nombramiento como Barrio Mágico 
a San Román, a la gobernadora de 

Campeche, Layda Sansores; de Pueblo 
Mágico a Candelaria y la actualización 

a Palizada e Isla Aguada.

Secretario de Turismo Miguel Torruco Marqués
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SECTUR y World Vision 
México

World Vision México y la Secretaría de Turismo 
del Gobierno de México (SECTUR), mediante 
un convenio de concertación, consolidaron y 

lideran la Iniciativa  #TurismoXLaNiñez, como un esfuerzo 
intersectorial, apoyado por la Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (SE 
SIPINNA), las Oficinas de Turismo de los Gobiernos de los 
Estados, y diversas instancias participantes, cuyo objetivo 
principal es convocar al sector público, social y privado a 
trabajar coordinadamente en la protección de niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes frente a la trata de personas con 
fines de explotación sexual y laboral, así como el trabajo 
infantil en los destinos turísticos de México.

Como parte de esta Iniciativa, se coordinó la Consulta 
Nacional Destinos Turísticos Seguros para niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes, que contó con la participación 
de 115,086 personas menores de edad en las 32 entidades 
federativas, cuyos resultados revelaron datos muy 
importantes y algunos otros preocupantes.

El 41% de las 
niñas, niños y 
adolescentes 

consultados, 
considera su 

localidad muy 
visitada por turistas, 

mientras que, el 
45.1% señaló el 

transporte público, 
taxis y carreteras 

como sitios de 
riesgo para ellas y 

ellos.
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Entre ellos, el 40% de las y los participantes 
consideran que niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes pueden ser obligadas y obligados 
por adultos a tener actividades sexuales. Así 
también, el 19.4% propone que los gobiernos 
y las instituciones presten mayor atención 
a las necesidades y preocupaciones de las 
niñas, niños y adolescentes.

En su mensaje inicial, José Gabriel Rosillo 
Iglesias, titular de la Unidad de Administración 
y Finanzas de SECTUR, manifestó que “esta 
Consulta es el primer paso de una serie 
de acciones que se están realizando para 
garantizar que la Iniciativa #TurismoXLaNiñez 
comprometa un involucramiento participativo 
de un sector público, privado y social que 
escuche y atienda lo que niñas, niños y 
adolescentes manifestaron”.

La presentación de la metodología, los 
principales hallazgos y las recomendaciones 
de esta Consulta estuvo a cargo de Claudia 
García Zaragoza, directora de Promoción 
y Transversalización de la Perspectiva de 
Género de SECTUR, y de Malcom Aquiles 
Pérez, director de Incidencia en Políticas 
Públicas y Movilización.

Como resultado de esta Iniciativa SECTUR y 
World Vision hacen los siguientes llamados 
a la accióN (Cuadro 1).

La iniciativa #TurismoXLaNiñez incluye 
además de acciones para generar 
conocimiento  como este ejercicio de 
Consulta, impulsar el fortalecimiento 
de las capacidades del sector público, 
privado y social, mediante estrategias de 
sensibilización, capacitación y formación 
de promotores, y el desarrollo y difusión de 
contenidos informativos sobre los temas, 
por ello se compromete a ser un motor de 
cambio para construir entornos turísticos 
seguros y proteger nuestro mayor tesoro: la 
niñez, la adolescencia y la juventud, a través 
del reconocimiento de aquellos destinos 
turísticos que se sumen a las acciones de 
este Iniciativa durante 2024.

Al sector público:

1.Promover campañas y acciones de 
sensibilización, basadas en la adopción 
e impulso del Código de Conducta 

Nacional para la Protección de Niñas, Niños 
y Adolescentes en el Sector de los Viajes y el 
Turismo, contra la explotación sexual y laboral de 
personas menores de edad y el trabajo infantil.

2. Al sector privado: Implementar códigos 
de conducta, protocolos y hojas de ruta 
para la detección, manejo y reporte de 

situaciones de riesgo de explotación sexual 
y laboral de niñas, niños y adolescentes y 
generar redes de colaboración con autoridades 
dedicadas a la atención de estos delitos para un 
reporte efectivo.

3. Al sector social: Impulsar estrategias de 
sensibilización y concientización, sobre 
violencia sexual, trata de niñas, niños y 

adolescentes y trabajo infantil en el sector de los 
viajes y el turismo.

 (Cuadro 1).
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El turismo 
entre 

Estados 
Unidos y 

México

El turismo entre Estados Unidos y México es 
el puente más sólido, más rico y creativo que 
pudieron haber construido los dos países, así 

lo expresó el subsecretario de turismo, el Maestro 
Humberto Hernández Haddad, quien informó 
que el turismo en México se ha incrementado 
exponencialmente. La llegada de turistas de 
Estados Unidos a México de enero a diciembre del 
año pasado alcanzó 13 millones 524,000 ingresos 
por vía aérea, superando así por un 4% la cifra 
del 2022 que fue de 13 millones 1000 turistas y 
superando con 28.7% las llegadas del 2019, año 
previo a la pandemia donde fueron 10 millones sólo 
de Estados Unidos. “Todos estos turistas llegaron a 
México para disfrutar de nuestra cultura y esto va 
para más, es apenas al principio, esta historia está 
apenas empezando” dijo. 

El sector turismo de México representa hoy en este 
momento más de 4 millones 700,000 empleos 
formales en la economía nacional y este sector 
es el número uno de empleador para los jóvenes 
y el segundo para las mujeres en la economía 
nacional. En opinión del funcionario “las micro y 
pequeñas empresas son las que crean rápidamente 
empleos, no las grandes corporaciones. Estas micro 
y pequeñas empresas son las que rápidamente 
dan trabajo a la gente, diversifican y dispersan el 
producto económico llevando así el pan a la mesa 
de millones de mexicanos”.

Hernández Haddad dio la bienvenida a la Cámara 
de Comercio de los Estados Unidos para las Minorías 

norteamericanas (CCMUSA) a quien ve como un aliado 
estratégico y pidió que en el plan de negocios que 
estén desarrollando tengan en cuenta que “apostarle 
al desarrollo del turismo entre México y Estados 
Unidos es un camino seguro al éxito y algo muy 
importante para el fortalecimiento y entendimiento 
cultural entre dos países que se necesita porque si 
algo distingue la historia de Estados Unidos es ser el 
un crisol de etnias, culturas y nacionalidades a escala 
global, una fusión exitosa multicultural de la que 
México forma parte con 39 millones de mexicanos 
por nacimiento o descendencia”.  

Para finalizar el subsecretario Humberto Her-
nández Haddad informó que sobre la escala 
macroeconómica de las remesas de dinero que 
envían las personas que trabajan en Estados Unidos 
a sus países de origen, de enero a diciembre 2023, 
está es la relación de los tres principales países 
(Cuadro 1).

1.- La India, enviando 
remesas por más de 

125,000 millones de dólares

2.- México, ocupa el 
segundo puesto con 

67,000 millones de dólares

3.- China, con 50,000 
millones de dólares

Humberto 
Hernández 

Haddad, 
subsecretario 

de turismo.

 (Cuadro 1).
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 José 
Medina 

Mora 
“Cierra 

exitosamente 
su presidencia 

en un año 
importante 

para México”

Perspectiva sobre el entorno 
empresarial:
ME.- ¿Cómo evalúa el actual entorno 
empresarial nacional e internacional?

JM.- México enfrenta una oportunidad para 
la atracción de inversión por el fenómeno de la 
relocalización de las cadenas de suministro. Además, 
México se consolida como el principal socio comercial 
de Estados Unidos. Sin duda, el T-MEC presenta 
grandes oportunidades para seguir incrementando 
nuestra participación global. 

ME.- ¿Cuáles son los principales 
desafíos y oportunidades que ve para las 
empresas en este momento?

JM.- A pesar del apetito que hay por invertir en 
nuestro país, las empresas nos mencionan que 
los principales obstáculos son la inseguridad y la 
incertidubre jurídica. El cambio de reglas y la falta 
de Estado de Derecho es algo que ahuyenta las 
inversiones. Particularmente, el tema de inseguridad 
es preocupante, porque una de cada dos empresas 
socias de COPARMEX reportan haber sido víctimas 
de algún delito en el último año. 

Un desafío ante la relocalización de empresas hacia 
nuestro país es conseguir que más empresas mexicanas, 
sobre todo Micro y Pequeñas empresas, participen en 
estas cadenas globales de valor. Otro desafío es que la 
llegada de nuevas inversiones pueda beneficiar a todas 
las regiones del país; de esta forma podremos lograr un 
desarrollo inclusivo. Para ello estamos trabajando con 
nuestros centros empresariales de todo el país, para 
aumentar la capacidad de atracción de inversión en las 
diferentes regiones. 

Implicaciones de las políticas 
públicas:
ME.- ¿Cómo cree que las políticas 
gubernamentales están afectando a las 
empresas en su conjunto?

JM.- En general, hemos acompañado los cambios 
y reformas en materia laboral. Coincidimos en la 
relevancia de mejorar las condiciones del empleo 
formal, como es el aumento al salario mínimo, 
aumento en los días de vacaciones, mejoras al 
sistema de pensiones, entre otras. Sin embargo, esto 
ha implicado mayores costos para las empresas. Por 
eso es muy relevante que cualquier cambio adicional 
en materia laboral se analice a profundidad para 
evitar la pérdida de fuentes de empleo. 

Por otro lado, la estrategía de seguridad no está dando 
resultados y la crisis de inseguridad que se vive en 
diversas regiones del país ahuyenta nuevas inversiones. 
Particularmente la extorsión es un delito que inhibe las 
posibilidades de crecimiento de las empresas. 

Entrevistamos a
 José Medina Mora Icaza, 

presidente de la Confederación 
Patronal de la República 

Mexicana (COPARMEX) quién nos 
comenta en exclusiva su visión 
sobre las implicaciones de las 
políticas públicas, Innovación, 

adaptación empresarial, desafíos 
específicos para las PYMEs, 

responsabilidad social
y sostenibilidad, esto fue 

lo que nos dijo.
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ME.- ¿Cuáles son las principales 
áreas donde se podrían mejorar las 
políticas para fomentar el crecimiento 
económico y empresarial?

JM.- Sin duda se requiere replantear la estrategia 
de seguridad para propiciar condiciones favorables 
para la inversión. Se necesitan acciones e incentivos 
para promover la formalización de empresas. 
Actualmente, el 55% de la población ocupada 
está en la informalidad, pero en la formalidad, la 
productividad es tres veces mayor a la informalidad. 

Se requiere una estrategia integral para fortalecer 
a las micro y pequeñas empresas. La desaparición 
del INADEM dejó un vacío importante para el 
ecosistema de emprendimiento. 

Innovación y adaptación 
empresarial:
ME.- En un mundo en constante 
cambio, ¿cómo anima a las empresas 
a innovar y adaptarse a las nuevas 
tecnologías y tendencias?, ¿Cuál es su 
visión sobre la transformación digital y 
su impacto en las empresas?

JM.- Hay elementos que deben de considerar 
todas las empresas para adaptarse a las nuevas 
tendencias. Primero, invertir en tecnología. No 
importa el tamaño de la empresa, siempre la 
tecnología ayudará a mejorar los procesos y a 
acceder a un gran abanico de herramientas 
para hacer negocios y para la interacción entre 
colaboradores. Segundo, subirse a la nube. No se 
trata de algo abstracto que solo es útil para los 
científicos de datos; por el contrario, respaldar y 
guardar todos los archivos y documentos de la 

empresa de forma digital permitirá tener más 
seguridad y flexibilidad para trabajar. 

Desafíos específicos para las 
PYMEs:
ME.- Dada la importancia de las 
pequeñas y medianas empresas 
(PYMEs) en la economía, ¿cómo apoya 
COPARMEX a este segmento y qué 
desafíos específicos enfrentan?

JM.- En COPARMEX se conformó un Comité de 
Micro y Pequeñas Empresas. Buscamos convertir 
a COPARMEX en un auténtico representante 
de las micro y pequeñas empresas del país. 
Estamos elaborando una plataforma de servicios 
robusta para las MIPES que entienda su contexto, 
que atienda sus necesidades y que impulse su 
crecimiento. 

Hay diversos retos que presentan las empresas de 
este segmento de acuerdo con datos del INEGI. 
Uno de ellos es el bajo acceso al financiamiento. 
El 92.4% de las microempresas no cuentan con 
acceso a financiamiento. El 76.8% de las pequeñas 
y medianas empresas no cuentan con acceso a 
financiamiento y el 74% de las MiPyMEs afirman 
no aceptar un crédito bancario si se les ofreciera. 
Entre estas, el 58% dice que no lo aceptaría porque 
son muy caros. 

También están las limitaciones a su productividad 
y a su capacidad de hacer frente a escenarios 
adversos. Solo el 15% de las MiPyMEs imparten 
capacitación a sus colaboradores. El 66% de las 
MiPyMEs no tienen indicadores para monitorear 
su desempeño y el 18% de las microempresas no 
lleva ningún registro de contabilidad. 

Armando Zúñiga Salinas, presidente de COPARMEX CDMX.
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Responsabilidad social y sostenibilidad
ME.- ¿Cómo fomenta COPARMEX la responsabilidad 
social y la sostenibilidad entre las empresas 
miembros?

JM.- Desde COPARMEX impulsamos el Modelo de Desarrollo 
Inclusivo para generar iniciativas y propuestas que fomenten el 
desarrollo social de toda la población. Para lograrlo, promovemos 
dentro de las empresas herramientas alineadas a nuestro modelo, 
en especial, que disminuyan la pobreza multidimensional. 

Diseñamos alianzas estratégicas con organismos expertos. 
Promovemos programas que apoyan a los colaboradores a concluir 
con sus estudios de nivel básico, de primaria a preparatoria, para 
disminuir la pobreza educativa en el país. 

Trabajamos en conjunto con la Red de Bancos de Alimentos de 
México para impactar a las familias que se encuentran en pobreza 
alimentaria.

Además, impulsamos el concepto de vida digna, fomentando la 
remuneración económica que brinde bienestar a los colaboradores, 
esta propuesta avanza al concepto anterior donde se considera la vida 
digna como subjetiva, considerando que una familia, tiene derecho al 
acceso a la salud, educación, entretenimiento entre otras.

ME.- ¿Cómo ve el papel de las empresas en abordar 
problemas sociales y medioambientales?

JM.- El rol de las empresas debe ser altamente activo. Debemos 
involucrar al sector para implementar iniciativas que promuevan 
el bienestar social para las familias y el cuidado de los ecosistemas, 
como el apoyo a las Organizaciones de la Sociedad Civil que 
trabajan bajo una problemática social específica y buscan generar 
redes de alianzas. Por otro lado, la innovación en los procesos 
de producción que aporte a la disminución de los residuos y sus 
emisiones. 

Actualmente, las empresas analizan, miden y ejecutan programas 
internos que buscan mejorar las condiciones de sus colaboradores, 
como el salario digno, la formación y el apoyo psicoemocional, 
con sus proveedores impulsando el apoyo a la PyMES con el pago 
pronto, generan planes anticorrupción y de rendición de cuentas, 
dejando claro que el pago de impuestos es un deber cumplirlo. 

Las empresas cada día incrementan su conocimiento de la 
economía circular y son participes de la misma, rediseñando sus 
productos y recuperando los residuos para someterlos a procesos 
que les den un nuevo uso. 

Cada día, los procesos y la gobernanza se actualizan e innovan para 
una toma de decisiones centradas en el bien común. La empresa 
es el vehículo de cambio. El impacto que genera la permanencia 
de estas, conlleva ir de la mano con el gobierno y los ciudadanos 
para construir un México con menos desigualdad y reducir la 
huella de carbono, rigiéndose por medio de los criterios Sociales, 
Ambientales y Gubernamentales.

ME.- Gracias por la entrevista y mucho éxito 
en sus próximos proyectos. 
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Embajador de Portugal 
en México (izquierda)
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https://www.youtube.com/@mundoempresarialorg
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Manuel 
Carvalho,

Embajador de 
Portugal en 

México

Manuel Carvalho comentó que, durante su estancia 
en México, ha visitado 16 estados de la república, 
con lo cual quedó impresionado en cuanto a la 

diversidad cultural, gastronómica y sobre todo el cariño de 
los mexicanos.

“La simpatía de la gente fue lo que me enamoró de México, 
la Canción del famoso cantante Luis Miguel, así se siente 
México, describe perfectamente lo que siento por este 
hermoso país”. Su excelencia Manuel Carvalho mencionó 
que Portugal tiene alto potencial en cuanto tecnología, 
cultura, investigación, y sobre todo tienen al Nobel de 
Literatura y al mejor jugador del mundo.

Al igual que México, los portugueses también presumimos 
de ser muy simpáticos y amigables por tal motivo los 
turistas siempre regresan a Portugal. Mencionó durante la 
entrevista, la riqueza gastronómica que se manejan en su 
país, resaltando que el pescado portugués es el mejor del 
mundo, por lo tanto, se obtiene los mejores platillos de la 
región, y al igual como el pescado, el vino que se produce, 
sobre todo el de la ciudad del vino “Lisboa” es uno de los 
mejores de Europa.

En cuanto a deportes cabe mencionar que Portugal 
en el fútbol ha ganado todos los partidos en Eurocopa, 
comentó. La ola más grande del mundo en donde vienen 
los surfistas más valientes la tenemos en Portugal. En 
cuanto al tema económico, recalcó que Portugal como país 
tiene muchas ventajas para que cualquier inversionista del 
mundo, Portugal es un país pacífico, con una economía 
desarrollada, el entorno social y empresarial es estable y en 
cuanto a educación, en el país se hablan diferentes idiomas 
ya que desde la pre-primaria es obligatorio aprender inglés.

También recalcó que varias empresas portuguesas sobre 
todo en el ramo automotriz están bien posicionadas en 
México, los portugueses están satisfechos con México.

Para concluir dijo lo siguiente: “Mi mayor reto es que las 
empresas portuguesas negocien con México y viceversa, 
que vean las oportunidades en cuanto a la ubicación de 
negocios”.

Mundo Empresarial 
tuvo la oportunidad de 

entrevistar al embajador de 
Portugal en México, su

excelencia Manuel Carvalho, y fue 
nuestro vicepresidente de Asuntos 
Internacionales y Nearshoring, Luis 
de Ovando Mantilla, quien tuvo el 
honor de realizar la entrevista, la 

cual pueden visualizar en nuestro 
canal en youtube: 

            mundoempresarial.org

https://www.youtube.com/@mundoempresarialorg

